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PRIMERAS PLANAS 
 

 

 ENDOSAN A CAUSANTES PENSIONES DE PEMEX 

 

SE DISPARAN ROBO, HOMICIDIO Y PLAGIO 

 

1,671 MUERTOS EN COMBATES CON EL 
EJÉRCITO 

 

PROPONE EU QUE RICOS DE AL PAGUEN 
IMPUESTO ANTINARCO 

 

MÉXICO Y CA LANZAN SOS CONTRA EL CRIMEN 

 

CALDERÓN A EU: BASTA DE CARIDAD 

 

MENOS CRECIMIENTO Y MÁS DESEMPLEO EN 
EU 

 

IP DE NL LANZA UN YA BASTA POR 
INSEGURIDAD 

 

ABSURDO LEGALIZAR LAS DROGAS, AFIRMA EU 

 ALABAN A CALDERÓN, „PERO FALTA CHAPO‟ 

 ¡FALTA EL CHAPO! 
 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

23/06/11 CIUDAD 3 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

23/06/11 CIUDAD 3 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

RESUMEN 
 

UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
 

* Quinto Encuentro de Educación Nacional 
 
Reforma: Ante los dirigentes del Magisterio Nacional, Claudio X. González, presidente de 
la organización Mexicanos Primero,  al participar en el Quinto Encuentro de Educación 
Nacional, aseguró que el país requiere un ―milagro educativo‖. Esto, porque, advirtió, al 
paso que vamos, tardaremos 50 años en alcanzar el nivel promedio de las naciones de la 
OCDE en matemáticas y 327 para estar a la altura de Shanghai, China.  
 
Tras escuchar la conferencia del presidente de la organización Mexicanos Primero, quien 
trazó un panorama crítico del sistema educativo, la presidenta del SNTE, Elba Esther 
Gordillo, demandó ayer que las autoridades educativas hagan más política en el sector y 
menos política electoral. (Ciudad 3) 

 
EDUCACIÓN SUPERIOR 

 
* Orozco: “artificial”, conflicto en UACM 
 
El Universal: A pesar de la crisis que vive la UACM y de las manifestaciones de rechazo 
a su gestión, Esther Orozco, su rectora, se dice absolutamente segura en su puesto 
porque no existen argumentaciones legales que sustenten la solicitud de revocación de su 
mandato.  
 
En entrevista, afirma que el conflicto que se ha generado es artificial porque no tiene nada 
de fondo y ha sido un escollo para seguir adelante, pero ella está acostumbrada a trabajar 
y ―no hay absolutamente nada de qué me puedan acusar‖. (Pág. 1-Ciudad) 
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* Inauguración de las instalaciones de la Fundación Educación Superior-Empresa 
 
Milenio: Con la presencia de Rodolfo Tuirán Gutiérrez, subsecretario de Educación 
Superior, y de Rafael López Castañares, secretario general ejecutivo de la ANUIES, se 
llevó a cabo la inauguración de las instalaciones de la Fundación Educación Superior-
Empresa. Durante el acto, López Castañares destacó la estrecha relación que existe entre 
la Subsecretaría de Educación Superior y la ANUIES para el desarrollo de proyectos que 
benefician a las instituciones de educación superior, donde precisamente uno de estos 
proyectos es la FESE, la cual surgió como idea innovadora que ahora es realidad en sus 
propias instalaciones. (Suplemento Campus 14) 
 
* Directora general del IPN realizó gira de trabajo por Oaxaca 
 
El Financiero: Durante una gira de trabajo por Oaxaca, la directora general del IPN, 
Yoloxóchitl Bustamante Díez, informó que con la finalidad de cubrir sus necesidades 
fundamentales y lograr un mínimo de crecimiento el IPN solicitará un aumento de 12 a 15 
por ciento a su presupuesto para el próximo ejercicio presupuestal. Asimismo fue 
interrogada sobre la solicitud presupuestal y cómo será manejada ésta ante las próximas 
elecciones presidenciales y los cambios que se prevén, productor de las aspiraciones 
presidenciales de algunos funcionarios.  
 
―Partimos de la premisa de que si ocurren cambios en el gabinete, tendrán que ser antes 
de que se definan estas cuestiones‖, manifestó Bustamante, quien agregó que su visión 
de presupuesto gira en torno a la propuesta de incremento. (El Financiero 26, 
Ovaciones 4) 

 
SEP 

 
* Magno Concierto de la Orquesta Sinfónica de Minería 
 
Milenio: El Cardenal Norberto Rivera, dijo ayer que ―la violencia no se puede combatir 
con la violencia. Los desaciertos de la sociedad no se pueden combatir sólo con la 
fuerza‖.  
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Emitió ayer ese mensaje frente a dos aspirantes presidenciales, Marcelo Ebrard, Jefe de 
Gobierno del DF, y Alonso Lujambio, titular de la SEP, quienes atendieron su invitación 
para escuchar el Magno Concierto de la Orquesta Sinfónica de Minería en la Catedral 
Metropolitana, en un homenaje al Beato Juan de Palafox y Mendoza. (Milenio PP-46, 
Reforma 3-A, La Jornada 40, Excélsior PP, 10 y 11-Comunidad) 
 
* Trascendió… 
 
Milenio: Que el jefe de GDP. Marcelo Ebrard anduvo movidito a lo largo del día, más allá 
de su reunión nocturna con el cardenal Norberto Rivera y el Secretario de Educación, 
Alonso Lujambio. (Pág. 2) 
 
* Sicilia pide “cordura” 
 
Milenio: El poeta Javier Sicilia, representante del Movimiento por la Paz con Justicia y 
Dignidad, solicitó a las víctimas y familiares de éstas que participarán hoy en el diálogo 
con el Presidente Felipe Calderón ―cordura‖, y señaló que pese al dolor e indignación que 
se tiene deben ―ser cuidadosos‖ para abonar al diálogo. 
 
Comentó: ―Mejor voy a escribir lo que voy hablar para que no haya dispersión‖, y anunció 
que se entregará al Presidente Calderón y al Secretario de Educación, Alonso Lujambio, 
un monitoreo de los casos recogidos durante la Caravana del Consuelo. Al mediodía se 
informó que la sede del encuentro se cambió del Museo Nacional de Antropología al 
Castillo de Chapultepec. (Milenio 40, El Sol de México 7) 
 
* No habrá medidas cautelares contra miembros del gabinete, dice el IFE 
 
El Financiero: La Comisión de Quejas del IFE determinó anoche ir a fondo en la 
demanda del PRI contra miembros del gabinete por el presunto uso de recursos públicos 
para autopromoción política, pero no aplicará medidas cautelares. El dirigente nacional 
del PAN, Gustavo Madero, justificó el manejo de los aspirantes presidenciales panistas y 
calificó como ―un acto desesperado‖ y un intento de ―propaganda mediática‖ del PRI la 
denuncia ante el Instituto Federal Electoral de tres secretarios de Estado.  
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Madero por su parte, defendió a Ernesto Cordero, titular de Hacienda; Trabajo, Javier 
Lozano, y Educación Pública, Alonso Lujambio, quienes –dijo- se han conducido con 
―pleno respeto‖ a las leyes electorales y las reglas que dicta el partido tanto en 
expresiones como declaraciones que han emitido sobre sus eventuales aspiraciones 
políticas. (El Financiero PP-27, La Jornada 12, Milenio 8, Excélsior 4, La Crónica 2-10, 
Ovaciones PP-2, Reforma 9-A, El Universal 13-A) 
 
* Niega árbitro medidas cautelares 
 
Reforma: La Comisión de Quejas y Denuncias del IFE negó ayer las medidas cautelares 
solicitadas por el PRI contra los secretarios de Hacienda, Ernesto Cordero, de Educación, 
Alonso Lujambio, y de Trabajo, Javier Lozano. 
 
La Razón: El llamado Jefe Diego también salió al quite de los tres presidenciables 
panistas acusados por el PRI de supuestos actos anticipados de campaña y uso de 
recursos públicos: los secretarios de Hacienda, Ernesto Cordero, Educación, Alonso 
Lujambio, y del Trabajo, Javier Lozano. (Reforma 9, El Universal 13-A, La Jornada 12, 
Excélsior 4, El Financiero 27, La Jornada 12, Ovaciones 2, La Razón 5) 
 
* Ramírez Marín insta a panistas a renunciar 
 
Reforma: El presidente de la Cámara de Diputados, el priísta Jorge Carlos Ramírez 
Marín, dijo ayer que los Secretarios de Estado que tienen aspiraciones electorales deben 
dejar sus cargos y dedicarse a impulsar su proyecto personal. En cuanto al tema, el día 
de ayer Reforma publicó que los secretarios de Hacienda, Ernesto Cordero, de 
Educación|, Alonso Lujambio; de Trabajo, Javier Lozano, y de Desarrollo Social, Heriberto 
Félix, se promueven como precandidatos presidenciales del PAN y se distraen de sus 
tareas como funcionarios. (Reforma 9, El Universal 13-A, La Jornada 12, Excélsior 4, 
El Financiero 27, La Jornada 12, Ovaciones 2) 
 
* Juegos de Poder.- Leo Zuckermann 
 
Excélsior: El PRI, como si fuera blanca palomita, acusa a los secretarios Ernesto Cordero 
(Hacienda), Alonso Lujambio (Educación) y Javier Lozano (Trabajo) de actos anticipados 
de campaña lo cual, según ellos, afecta la equidad de la contienda.  
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También dice que abusan de sus cargos para promover su imagen con fines electorales. 
El IFE ahora tendrá que investigar. Vendrá una feria de abogados, audiencias y todo tipo 
de procedimientos para atender la queja del PRI. Se trata de una payasada resultado de 
una ley disfuncional, de una norma antinatural de la política. Y de un acto vergonzoso: en 
México, donde no se investigan miles de homicidios, el Estado gasta recursos que 
escasean para indagar si un político comete el pecado de hacer política. (Pág. 4-A) 
 
* Sensatez y responsabilidad.- Jorge G. Castañeda 
 
Reforma: Se entiende muy bien por qué Cordero y Lujambio no dejan el cargo. Primero, 
porque si no estuvieran ahí, no hay cómo darse a conocer pues no pueden comprar 
tiempo aire para decir ‗soy fulano de tal y quiero ser Presidente‘. Esto hoy en México, 
gracias a la desafortunada reforma del 2007, no es posible. ¿Cómo quieren que le hagan 
Cordero y Lujambio si contendientes como Creel, sobre todo, y Vázquez Mota, en menor 
medida, ya han alcanzado elevados índices de conocimiento? El cargo público para 
precandidatos funcionarios es un asunto de vida o muerte en esta materia.  
 
Me parece que el buen juicio y un cierto sentido de responsabilidad son las mejores 
brújulas, pero también el mejor antídoto es el costo político. Si el PRI, Creel y Vázquez 
Mota logran elevarle el costo político a Lujambio, a Cordero o a Lozano por estar en el 
gabinete mientras hacen campaña, tendrán que renunciar. No porque Calderón ni la ley 
los obligue, sino porque permanecer se volvería un pasivo político. Parecería entonces 
que el mejor incentivo para que renuncien antes sería que el costo de no hacerlo se 
vuelva impagable.  
 
Eso depende del PRI, del PRD, de Creel y de Vázquez Mota. El problema, claro, es que 
en todas partes se cuecen habas, lo que es cierto para Lujambio o Cordero, lo es con 
creces para Peña Nieto, González y, por supuesto, para Ebrard. Todos ellos en el fondo 
están haciendo exactamente lo mismo: usando recursos públicos para sus campañas. 
Mejor entonces, efectivamente que renuncien, pero todos. (12-Opinión) 
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* Los suspirantes.- Diódorio Carrasco 
 
Milenio: Usando la computadora como otros usan el bisturí, los autores nos diseccionan 
la vida y milagros de gente tan conocida y paradójicamente tan poco escrutada como 
Enrique Pena Nieto, Andrés Manuel López Obrador, Ernesto Cordero, Manlio Fabio 
Beltrones, Marcelo Ebrard, Josefina Vázquez Mota, Santiago Creel, Alonso Lujambio, 
Beatriz Paredes, Juan Ramón de la Fuente. Carlos Navarrete y Javier Lozano.  
 
O Alonso Lujambio, el otro miembro del gabinete que se ha destapado, cuyas 
credenciales panistas son recientes, no así su papel en la construcción de las 
instituciones de la nueva democracia mexicana, como el IFE y el IFAI, ni su reciente perfil 
de ideólogo de las raíces liberales de Acción Nacional Lujambio representaría así la 
eterna dicotomía entre el hombre de pensamiento y el hombre de acción. (Pág. 19) 
 
* En la Línea.- Félix Fuentes 
 
El Universal: En algún personaje ajeno al PAN piensa el primer Mandatario. El 5 de 
marzo pasado planteó en su partido ―elegir a los mejores aspirantes a puestos de elección 
popular, incluyendo la Presidencia, aunque no sean militantes‖ (panistas). Numerosos 
albiazules se sienten traicionados desde entonces y su dirigente, Gustavo Madero, 
replicó: ―No, no, no hay posibilidad de un externo... el PAN tiene extraordinarias 
candidatas y candidatos para la Presidencia‖. ¿Cómo Bravo Mena? Hasta Vicente Fox 
reprueba que los secretarios Ernesto Cordero, Alonso Lujambio y Javier Lozano hagan 
proselitismo y continúen en sus puestos, en el disfrute de los presupuestos. Ellos 
defienden sus ―derechos políticos‖, en plena ingobernabilidad. (Pág. 18-A) 
 
* Política Cero.- Jairo Calixto Albarrán 
 
Milenio: No hace falta hacer una maestría en Harvard para darse cuenta que lo suyo, lo 
suyo, lo suyo es rendirle culto a sus insólitas personas. Pero si El Chicharrón Carstens 
tiene años y felices días sin devengar los que viene siendo su salario en el Banco de 
México por andar buscando chamba en el FMI, por qué no los secres del Trabajo, 
Hacienda y Educación iban promoverse como la flor más bella del ejido. (Pág. 2) 
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* Clase política.- Miguel Ángel Rivera 
 
La Jornada: El presidente del PAN, Gustavo Madero, negó que los secretarios de 
Hacienda, Ernesto Cordero; del Trabajo, Javier Lozano, y de Educación, Alonso Lujambio, 
violen la ley electoral como afirma el PRI. (Pág. 6) 
 
* Agenda Confidencial.- Luis Soto 
 
El Financiero: Está claro que el tapado-destapado de Felipe Calderón es el secretario de 
Hacienda, Ernesto Cordero Arroyo, calderonista number one. Otros tres aspirantes que 
trabajan en el gabinete le serán útiles al delfín como caballeros de compañía: Alonso 
Lujambio Irazábal (Educación), Javier Lozano Alarcón (Trabajo) y Heriberto Félix Guerra 
(Desarrollo Social). (Pág. 30) 
 
* Margarita Zavala ¿Candidata a la Presidencia de la República?.- Juan Federico 
Arriola 
 
El Financiero: Josefina Vázquez Mota ha descuidado seriamente su labor como 
coordinadora parlamentaria del PAN por hacer proselitismo en todas partes a favor de su 
candidatura presidencial. Javier Lozano no cumple con el perfil panista de sabiduría y 
mesura que soñó Gómez Morín y que efectuaron los candidatos presidenciales González 
Luna y González Morfín, o distinguidos como Estrada Iturbide y Preciado Hernández, 
entre muchos otros. A Lozano le importa más su precandidatura aunque esté al garete la 
secretaría bajo su mando. Alonso Lujambio tiene que sacudirse la camisa de fuerza que le 
impuso la señora Gordillo. Los otros precandidatos panistas no pintan. Al parecer Zavala 
apoya a Lujambio, quien dentro de los suspirantes que abiertamente han dicho ‗yo quiero‘ 
es el menos conflictivo. (Pág. 20) 
 
* El Privilegio de Opinar.- Manuel Ajenjo 
 
El Economista: El pasado martes, el Partido Revolucionario Institucional denunció ante el 
Instituto Federal Electoral a los secretarios de Hacienda, Ernesto Cordero, de Educación 
Pública, Alonso Lujambio, y de Trabajo, Javier Lozano, por presuntas violaciones al 
Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales, al hacer actos de 
precampaña y desviar recursos públicos para promoverse con fines electorales.  
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También, el partido tricolor, por conducto de su representante ante este instituto, 
Sebastián Lerdo de Tejada, solicitó sancionar al PAN por solapar estas conductas 
consideradas ilegales. De la misma forma, exigió al organismo electoral dictar medidas 
cautelares para que los tres funcionarios calderonistas cancelen cualquier acto de 
precampaña que tengan contemplado y contengan los movimientos promocionales con 
miras a sus anhelos políticos. (Pág. 44) 
 
* Hechos.- Jesús Michel Narváez 
 
El Sol de México: Ante la abierta precampaña que realizan Alonso Lujambio, Ernesto 
Cordero, Javier Lozano, Josefina Vázquez, Santiago Creel, Emilio González, Heriberto 
Félix se autoinmoló-, el PRI presentó queja ante el IFE para que se aplique el recurso 
sancionador y se limite el accionar de los panistas. (Pág. 14-A) 
 
* Murmullos 
 
El Sol de México: Cuchicheos.- Ahora resulta que son los comunicadores los 
responsables de que los secretarios de Estado en funciones -léase Ernesto Cordero, 
Alonso Lujambio y Javier Lozano hablen de sus aspiraciones políticas que tienen como 
meta final solamente una: la Presidencia de la República. Con el argumento de que 
―tampoco se han organizado conferencias de prensa para hablar de ese tema; antes bien, 
las declaraciones fueron realizadas a pregunta expresa de los medios de comunicación‖ 
el líder nacional del PAN, Gustavo Madero subrayó que los secretarios de Estado que 
aspiran a cargos públicos se han conducido con pleno respeto a las leyes electorales y a 
las reglas que dicta el partido sobre sus eventuales aspiraciones políticas y no han 
incurrido en desvío de recursos. (Pág. 10-A) 
 
* En los pasillos.- Jorge Medina Viedas y Carlos Reyes 
 
Milenio: Más que para darle picones al Secretario de Educación pública, Alonso 
Lujambio, que suele ser despreciativo en la Máxima Casa de Estudios del país, se piensa 
que esta diferencia de Cordero tiene que ver con la estrategia presupuestal de la 
Universidad, sobre todo porque ya se sabe que la asignación del gasto para 2012 no es 
tan satisfactoria como la del 2011, que tuvo la ventaja de traer la baza del Centenario en 
2010, ahora para el 2012 no; no disminuyen el presupuesto, pero el aumento es apenas 
mínimo. (Suplemento 03-Campus) 
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* Recuento Político.- Jesús Sánchez 
 
El Financiero: Es éste el contexto de las negociaciones del Presupuesto Federal 2012 en 
el Congreso que encabezará el secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, proceso que no 
se sabe si cerrará. El problema será sin duda su condición no sólo de aspirante 
presidencial sino prácticamente del delfín de Calderón. Por tanto, las negociaciones 
entrarán permanentemente en dos pistas.  
 
Por lo que toca a los otros dos secretarios de Estado, también neopanistas, Javier Lozano 
y Alonso Lujambio, lo mismo que el medio pitufo, Heriberto Félix, tendrán que definir si 
mantienen la doble cachucha o renuncian al cargo a finales del año. Esto implicará la 
recomposición del gabinete del number one de Los Pinos con puros bateadores 
emergentes, la mayoría sin cartas credenciales para presumir.  
 
Más sospechosísimo. Dicen que los asambleístas del PAN comenzaron a hacerle su 
cochinito a Alonso Lujambio para sostenerle su minicampaña. Los diputados, que no son 
santos de su devoción, desconfían y esperan que esa bolsa no se haga con los recursos 
que reciben mensualmente de las prerrogativas de la ALDF, unos 35 millones de pesos. 
Dice el dicho popular que cuando hay dinero de por medio, hasta la familia se acaba. 
(Pág. 29) 
 
* El observador.- Samuel García 
 
Milenio: Una plaza en la Secretaría de Educación Pública, que encabeza el también 
precandidato presidencial Alonso Lujambio, tiene una percepción ordinaria bruta 
equivalente a $50,829 pesos al mes, es decir $ 609,853 pesos anuales, de los que 
$496,406 pesos son prestaciones que se perciben por concepto de ―condiciones de 
trabajo, contratos colectivos y otras remuneraciones‖. ¿Acaso estamos frente a un 
―guardadito‖? Lujambio tiene la respuesta. (Pág. 21) 
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* Padres del Jardín de niños solicitan una mesa de trabajo con el titular de 
Educación 
 
La Jornada: Padres de Familia del Jardín de Niños ―Andrés Oscoy Rodríguez‖ solicitaron 
que se efectúe una mesa de trabajo con el titular de la Secretaría de Educación, Alonso 
Lujambio, pues los compromisos asumidos el 17 de junio, como el de permitir a familiares 
―hacer guardias dentro del plantel‖ para verificar las labores escolares, ―no han sido 
respetados‖.  
 
La jefa delegacional de Iztapalapa, Clara Brugada, acudió ayer a las instalaciones de la 
SEP, pues se tenía agendada una mesa de trabajo en torno a la falta de infraestructura en 
los planteles educativos de la demarcación. Sin embargo, y ante ―la gravedad de lo 
ocurrido‖ en el Jardín de Niños, Brugada Molina convocó a los padres de los niños que 
sufrieron agresiones sexuales. Finalmente la comisión fue atendida por el titular de la 
Unidad de Coordinación Ejecutiva, Gonzalo Altamirano Dimas, y el coordinador general 
de Atención Ciudadana, Miguel Salcedo. (Pág. 41) 
 
* SFP abiertas más de 30 auditorías en diversas dependencias de gobierno 
 
El Universal: La SFP informó que tiene abiertas más de 30 auditorías en diversas 
dependencias del Gobierno Federal para investigar si se utilizaron de manera adecuada 
los Recursos del fideicomiso Bicentenario, entre ellas a Turissste, Conaculta, INAH y 
Banjército. El diputado César Augusto Santiago,  del PRI, solicitó la semana pasada a la 
SFP que diera a conocer el estado en el que están las auditorías realizadas al 
Fideicomiso Bicentenario. Desde octubre de 2010, durante una comparecencia ante 
legisladores, Alonso Lujambio, Secretario de Educación, informó que los gastos del 
Bicentenario eran auditados por varias entidades, entre ellas la ASF y la SFP, y es que 
estás eran 14. (El Universal 4-A, La Jornada 16) 
 
* Quinto Encuentro de Educación Nacional 
 
Excélsior: Las escuelas normales del país se han convertido en ―hervidero de política y 
grilla‖ y en ―monstruos‖ incapaces de formar a los docentes que requiere México, señaló. 
Gordillo afirmó que no sólo los profesores deben ser evaluados, sino también los 
dirigentes de este sindicato.  
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Gordillo Morales compartió la exigencia del presidente de Mexicanos Primero y preguntó: 
―¿Qué hacemos con tantas normales ya no patitos, con tantos monstruos de normales y 
con una demanda de más de casi 200 mil maestros por plaza y con una enorme 
incapacidad, primero de darles empleo, pero lo más grave: como evaluamos si vienen 
bien formados o no?‖  
 
El Sol de México: La dirigente del SNTE, lamentó que los gobiernos no hayan tenido 
como prioridad de Estado a la educación, y ―esto es dramático‖. Y consideró que se 
requiere de un cambio estructural en el sistema educativo, porque método y esquema 
tradicional ya no funciona para elevar la calidad de la enseñanza, tema en el que 
maestros del país no van a fallar. Aseguró que hoy es el momento de mejorar el sistema 
educativo y construir un mejor país.  
 
* Recibe Blake Mora al SNTE 
 
La Jornada: Posteriormente, Gordillo se reunió con el secretario de Gobernación, 
Francisco Blake Mora, en el Palacio de Cobián. La maestra se hizo acompañar de los 
dirigentes del SNTE.-De acuerdo con fuentes consultadas– se presentó al responsable de 
la política interna de las principales exigencias del SNTE, que tiene nuevo secretario 
general, Juan Díaz de la Torre. (Pág. 42) 
 
* “Buscan disminuir la matrícula, a pesar de que faltan docentes” 
 
La Jornada: Catedráticos de la Benemérita Escuela Nacional de Maestros, advirtieron 
que calificar las escuelas normales de ―monstruos‖ e instituciones que ―ni siquiera son 
patito‖ es una muestra de la profunda ignorancia de Elba Esther Gordillo –líder del SNTE- 
respecto del papel que ha tenido el normalismo en el desarrollo educativo del país, pero 
sobre todo se trata de una ―invitación abierta a la iniciativa privada para que se haga 
cargo de la formación de docentes, tarea a la que el Estado no puede ni debe renunciar‖. 
(42) 
 
* Rechaza desfalco director del ISSSTE 
 
Dirigentes del SNTE refutaron las cifras del director ISSSTE, Juan Carlos Villalobos, y 
exigieron que se realice una auditoría especial al instituto para esclarecer el destino de 8 
mil millones de pesos entregados por el Gobierno Federal.  
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Reforma: En conferencia de prensa, Fermín Trujillo, representante del Colegiado 
Nacional de Seguridad y Derechos Sociales del SNTE, pidió a Villalobos acudir a las 
clínicas a comprobar que no existe satisfacción de los derechohabientes. (Excélsior PP y 
18-A, La Razón 6, Reforma 2, La Jornada PP, 42 y 43, El Sol de México PP y 5-A, El 
Universal 15-A, Milenio 12, El Gráfico 11)  
 
* Exigen ampliar la evaluación de maestros 
 
El Economista: La Asociación Mexicanos Primero y el SNTE urgieron en la necesidad de 
que la evaluación universal se extienda a niveles medios y altos. Incluso el presidente de 
la asociación Claudio X. González, advirtió: ―Quienes no den el ancho, deben dejar el 
servicio, porque no están danto un servicio. Si la gente no quiere cambiar, hay que 
cambiar a la gente‖, desde los profesores hasta el Secretario de Educación y dirigencia 
sindical. (Pág. 44) 
 
* Programa de Jornada Ampliada 
 
Milenio: La Secretaría de Educación Pública rechazó que en el Distrito Federal se 
pretenda eliminar el turno vespertino como diversas secciones sindicales han asegurado. 
La Dependencia Federal informó que debido a que en la Ciudad de México ha disminuido 
la demanda de espacios en la educación básica, principalmente en las delegaciones del 
centro, se aplicará el Programa de Jornada Ampliada. (Pág. 12) 
 
* Reformar Ley de Educación 
 
La Crónica: El diputado Jorge Kahwagi propuso ante la Comisión Permanente una 
iniciativa con proyecto de decreto para reformar la Ley de Educación en la que se 
establezca que es necesario dar a conocer los criterios mínimos indispensables para 
tener una vida sana y libre de adicciones, explicando los elementos necesarios para cubrir 
una dieta balanceada y estimular la educación física y la práctica del deporte. (Pág. 2-10) 
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SECTOR EDUCATIVO 
 

* Gasta Educación 47% más en 2010 
 
Reforma: La Secretaría de Educación del Distrito Federal terminó el 2010 con un 
incremento del 47 por ciento en el presupuesto originalmente aprobado por la Asamblea 
Legislativa. De acuerdo con la Cuenta Pública 2010, la dependencia que encabeza Mario 
Delgado pasó de un presupuesto de 284 millones a ejercer 419 millones de pesos.  
 
Estas modificaciones no se explican en el documento general entregado a la Asamblea 
Legislativa por la Secretaría de Finanzas, ni en el apartado ―Explicaciones a las 
Variaciones del Gasto Programable‖, en donde se exponen de manera general los 
aumentos o disminuciones a los presupuestos de las dependencias y órganos autónomos. 
(Pág. 4-Ciudad) 
 
* La ALDF pide a Delgado informe de gastos 
 
La Crónica: Al asegurar que desconoce la promoción que hace la televisora del Ajusto al 
programa Red Ángel, por el que el Gobierno del DF pagó más de 25.7 millones de pesos, 
el secretario de Educación del DF, Mario Delgado Carrillo, pidió ayer al reportero acudir a 
―Comunicación Social del Gobierno capitalino, donde seguramente le hablarán del 
asunto‖.  
 
Por lo que, la comisión permanente de la Asamblea Legislativa del DF aprobó un punto de 
acuerdo para que la Secretaría de Educación local informe, en un plazo no mayor a 10 
días, sobre el monto que utiliza para el área de comunicación social de la dependencia, 
así como el número de anuncios y mantas de la recién campaña de difusión identificada 
con el apellido de su titular, Mario Delgado, además de un informe detallado de los 
contratos y vigencia de los mismos y el gasto total asignado a compra o renta de espacios 
de publicidad urbana, internet y medios impresos y electrónicos. (La Crónica 16, 
Reforma 4-Ciudad) 
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* La Profeco detecta abusos en colegios 
 
Excélsior: De un total de 311 visitas que realizó la Profeco a colegios particulares en 
diferentes entidades federativas encontró 88 irregularidades que implican perjuicios a los 
consumidores. De acuerdo con la dependencia que encabeza Bernardo Altamirano 
Rodríguez, detalló que dentro de las irregularidades encontradas en las escuelas se 
encuentran aspectos como que no se publican los precios de inscripción y reinscripción. 
(Pág. 18) 
 
* Suspenden obras en la Plaza Gamio 
 
Reforma: El INAH declaró desierta la licitación para la Plaza Gamio, prevista como ―gran 
vestíbulo de acceso‖ a la Zona Arqueológica del Templo Mayor y al nuevo edificio de 
Tlaltecuhtli. (Pág. 22-Cultura) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 
* Conferencia Internacional de Apoyo a la Estrategia de Seguridad de 
Centroamérica 
 
El Universal: El Principal obstáculo para el desarrollo de nuestros pueblos es la 
inseguridad, afirmó el Presidente Felipe Calderón en la apertura de la Conferencia 
Internacional de Apoyo a la Estrategia de Seguridad de Centroamérica, en Guatemala. En 
su intervención dijo que ―la corrupción es un mal endémico‖ y fue factor que aprovecharon 
los traficantes para su expansión en México. En el encuentro se firmó una declaración que 
adopta una nueva estrategia anticrimen y, además, se criticó la ayuda ofrecida por EU, 
que este año será de 300 millones de dólares‖ señaló Calderón. (PP y 6-A) 
 
* FCH pide para la milicia más apoyo 
 
El Universal: El Presidente Felipe Calderón Hinojosa envió a la Comisión Permanente del 
Congreso de la Unión un paquete de reformas a la Ley del Instituto de Seguridad Social 
para las Fuerzas Armadas Mexicanas con el fin de proporcionar mayores beneficios de 
protección a los familiares de los militares muertos en servicio o retirados por incapacidad. 
(Pág. 11-A) 
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* Se disparan robo, homicidio y plagio 
 
El Universal: Delitos como robo, homicidio y secuestro se triplicaron en el país en los 
últimos cuatro años, de acuerdo con reportes del Sistema Nacional de Seguridad Pública. 
En cuanto a homicidios, el año pasado se denunciaron 35 mil 153 y hasta mayo de este 
año van 18 mil 468 muertes. Desde 2007, la cifra se incrementa en 3 mil casos cada año, 
en promedio. Respecto a robos, la cifra registrada en 2010 ascendió a 727 mil 270. En los 
primeros cinco meses de este año ya van 309 mil 993.  
 
En el rubro de secuestro, en 2007 se denunciaron 438 casos a nivel nacional, mientras 
que el año pasado los Ministerios Públicos dieron trámite a mil 262 investigaciones, y 
hasta mayo se han registrado 646 querellas. En todos los casos, según las tendencias 
presentadas en 2011, las cifras superarán a las de 2010. (Ocho Columnas) 
 
* Endosan a causantes pensiones de Pemex 
 
Reforma: El conocido eslogan ―Pemex es de todos los mexicanos‖ es cada vez más 
certero, pero no por la riqueza que genera, sino por las crecientes deudas que hereda a 
los contribuyentes. Dichos adeudos actualmente representan un saldo de por lo menos 20 
mil 700 pesos para cada uno de los 32.7 millones de causantes. Y es que, al primer 
trimestre del año, el pasivo laboral de la petrolera sumó 677 mil 109 millones de pesos, y 
nada de esto se encuentra fondeado, aseguró el director general de la petrolera, Juan 
José Suárez Coppel, quien es de la idea de que los `accionistas` de la empresa (los 
mexicanos) deben cubrir ese costo. (Ocho columnas) 
 
* Gustan Encinas; mejora Bravo 
 
Reforma: El priísta Eruviel Ávila evitó confortarse en prácticamente todo el segundo 
debate entre el candidato a la gubernatura del Estado de México. Durante el 95 por ciento 
del  tiempo que tuvo para hacer llegar su mensaje, el candidato de la coalición ―Unidos 
por ti‖, repitió el discurso de sus más de 70 actos de campaña.  Encinas le reprochó que 
se trataba de propuesta que desde hace 15 años ejecuta el PRD en la Ciudad de México. 
(PP, 8-A) 
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* Acusa Bravo deshonestidad 
 
Reforma: El panista Luis Felipe Bravo Mena privilegió el diagnostico frente a las 
propuestas durante el segundo debate organizado por el IEEM. Siempre con rictus 
severo, voz firme y ademanes estudiados, el panista resumió que todos los males de la 
entidad se deben a la corrupción. (Pág. 8-A) 
 
* Ataca Encinas al puntero 
 
Reforma: El perredista Alejandro encinas sabe quién es el candidato a vencer y,  durante 
su participación  en el segundo debate organizado por el IEEM, se enfocó contra el priísta 
Eruviel Ávila. La mayor parte del tiempo ignoró al panista Luis Felipe bravo Mena, y ni 
siquiera atendió la acusación de ser responsable de haber echado abajo la alianza de 
Oposición para la elección en curso. (Pág. 8-A) 
 
* Cambian sede para el encuentro con Calderón 
 
Reforma: La sede del encuentro que este jueves sostendrán víctimas de la guerra contra 
el crimen organizado, encabezadas por el poeta Javier Sicilia, con el Presidente Felipe 
Calderón, fue cambiada de último momento. Ayer los organizadores del Movimiento por la 
Paz con Justicia y Dignidad recibieron la solicitud de la Segob para que el encuentro se 
realice en el Castillo de Chapultepec y no en el Museo de Antropología e Historia. (Pág. 3) 
 
* „Resuelve‟ director fallas en ISSSTE 
 
Reforma: El director general del ISSSTE Jesús Villalobos, rechazó que existan problemas 
económicos en el organismo pese a las acusaciones sobre una crisis financiera. Negó el 
supuesto desfalco de 8 mil millones de pesos que denunció la Federación de Sindicatos 
de Servidores Públicos y, por el contrario, señaló que la institución que él encabeza tiene 
finanzas sanas. Indicó que no sólo se logró combatir el desabasto de medicamentos en el 
ISSSTE, sino que aumentó la plantilla médica y se registró un incremento de 11 por ciento 
en el número de derechohabientes debido a una mejora en la atención. (PP-2) 
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* Conferencia Binacional México-Estados Unidos sobre Reducción de la Demanda 
de Drogras 
 
Reforma: El secretario de Salud, José Ángel Córdova, sostuvo ayer que la política de 
reducción de la demanda de drogas en México tiene como eje fundamental el respeto a 
los derechos humanos de las personas con adicciones. En la inauguración de la 
Conferencia Binacional México-Estados Unidos sobre Reducción de la Demanda de 
Drogas, aseguró que el Gobierno Federal verifica que en los centros de tratamiento 
residenciales se utilicen métodos basados en evidencia científica y se abandonen las 
prácticas de humillación, castigo y maltrato. (Pág. 3) 
 
* “Gasto mediático” 
 
La Crónica: El diputado local panista Juan Carlos Zárraga consideró como un ―gasto 
mediático‖ los 25.7 millones de pesos que el gobierno local erogó para la emisión 
televisiva que promociona el programa Red Ángel. En entrevista, el asambleísta aseguró 
que estos recursos deberían aplicarse de manera directa para el apoyo de miles de 
capitalinos que requieren del beneficio económico, ya sean adultos mayores, estudiantes 
o madres solteras. (Pág. 16) 
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23/06/11 NACIÓN 15 

Urge reforma en normales: SNTE 
Son hervidero de política y de grilla, dice Claudio X. González 

Nurit Martínez 

 
DIÁLOGO. ELBA ESTHER GORDILLO, LIDERESA DEL SNTE, DURANTE EL QUINTO CONGRESO NACIONAL DE 

LA EDUCACIÓN Y EL TERCER ENCUENTRO NACIONAL DE PADRES DE FAMILIA Y MAESTROS 

 
En México hay escuelas normales que deben cerrar pues sólo son un ―hervidero de 
política y de grilla‖ o de ―monstruos, ya no patitos‖, coincidieron el Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE) y las organizaciones Mexicanos Primero y 
Fundación Televisa durante un encuentro en el que Claudio X. González planteó al 
magisterio elevar la calidad de la educación, posible de comparar con naciones como 
China, Finlandia y Corea, mientras que Elba Esther Gordillo Morales pidió ser ―llanamente 
mexicanos de calidad‖.  
 
La lideresa magisterial aseguró que se requiere un ―cambio estructural en las normales 
¡Basta!‖, enfatizó al afirmar que hoy son más de 200 mil quienes compiten por una plaza 
magisterial y lo único que ocurre es que hay ―una enorme incapacidad de darles empleo‖ 
y de no saber si están bien formados o no.  
 
Aseguró que ese cambio estructural ―va a traer problemas políticos, pero esas normales 
ya no funcionan, que ya no hay dinero, ya no hay empleo, ya no tenemos posibilidad de 
cobertura, ya no tenemos posibilidad de plazas para ese nivel‖, dijo Gordillo Morales.  
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Tras advertir que su crítica no está destinada a ―nadie en lo personal‖, afirmó que hasta 
ahora no ha llegado el gobierno —del color que sea— que convierta a la educación en 
prioridad nacional, en política de Estado; pero también el que convoque a todos para que 
―impere más la política educativa que la política electoral‖.  
 
―No hay dardo dirigido, hay objetividad y claridad en el planteamiento, y lo digo por las 
especulaciones que suelen darse cuando estos temas se abordan‖, dijo la lideresa al 
pedir a los maestros considerar que la educación pública es ―patrimonio del país, no de un 
gobierno, no de un grupo, menos nuestro‖.  
Lapsus  
 
Como hombres libres, Gordillo convocó a los maestros a emular al águila nacional, 
―símbolo de la bandera‖, para transitar ante los retos, ―los detractores que por bien o mal, 
por incomprensión, ignorancia o mala fe‖ lanzan críticas.  
 
Pidió a los docentes que ―cual águilas transitemos por el mundo sin querer ser igual a los 
de Fidalencia —aunque más tarde en la versión estenográfica difundida por el SNTE se 
modificó y se puso Finlandia—, a los de Corea, a los de China, a los de chile o a los de 
Uruguay, simple y llanamente ser mexicanos de calidad‖.  
 
A 10 meses de que ambos representantes acordaron una ―tregua‖ a sus críticas mutuas, 
se encontraron en la sede del sindicato, en el marco de las conferencias por el Quinto 
Congreso Nacional de Educación y el Tercer Encuentro Nacional de Padres de Familia y 
Maestros, realizado en el Centro Cultural del México Contemporáneo, y durante más de 
dos horas destacaron sus, ahora, coincidencias y el ―aval‖ que se ha dado a las reformas 
emprendidas en materia de evaluación de profesores.  
 
Cambio de estrategias  
 
Al exponer sus propuestas para mejorar la formación inicial del magisterio, Claudio X. 
González dijo que en el país hay ―muy buenas normales, que es una minoría‖, pero al 
mismo tiempo ―sabemos que hay muchas muy mediocres y unas que son un hervidero de 
política y de grilla‖.  
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El titular de las asociaciones civiles cuestionó: ―¿Cuándo nos vamos a atrever a cerrar las 
que se tienen que cerrar y a meterle lana a las que van a preparar a los maestros del 
futuro de nuestro país?  
 
Explicó que emprender una reforma de esas características ―va a requerir de mucha 
voluntad y de mucho valor y de que nos aguantemos turbulencia, porque sin turbulencia, 
les diría, no hay cambio. O si el cambio no es el fondo, no genera turbulencia. Ni modo, 
nos atrasamos; ahora le tenemos que entrar al toro y está duro, pero no nos podemos 
quedar en donde estamos‖.  
 
El empresario aseguró que si México continúa con las mismas estrategias para mejorar la 
calidad educativa, tardará al menos 327 años para alcanzar resultados que hoy tiene 
Shanghai, que ocupa el primer lugar en desempeño en las pruebas de la Organización 
para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). El análisis generó risas en la 
dirigente y en los líderes estatales. 
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Morelos quita cuota escolar 
Medida entra en vigor en 2012; Congreso avala repartir útiles 

 
Justino Miranda/ Corresponsal 
 
CUERNAVACA.- Los diputados del Congreso de Morelos adecuaron el marco jurídico en 
materia educativa para dotar de recursos extraordinarios a las escuelas y así eliminar la 
tradicional cuota de inscripción y las cooperaciones ―voluntarias‖.  
 
Además, aprobaron la ―ley que establece el derecho a un paquete de útiles escolares para 
los alumnos en instituciones públicas de nivel básico en el estado‖ y acordaron dotar 
recursos para la prevención de las adicciones en los planteles.  
 
La ley para erradicar las cuotas ―es la primera en el país que preverá que en el 
Presupuesto de Egresos de cada año se asignen recursos suficientes por alumno inscrito 
al inicio de cada ciclo escolar en las escuelas públicas de educación básica, suficientes 
para solventar gastos de operación y compra de insumos para iniciar de manera óptima el 
año escolar‖.  
 
Alejandro Pacheco Gómez, secretario de Educación en Morelos, dijo que la aplicación del 
cambio legislativo deberá esperar hasta el próximo año cuando se discuta el Presupuesto 
2012, aunque adelantó que queda a salvo el derecho de los padres de familia por realizar 
cooperaciones voluntarias para mejoras de las escuelas.  
 
Precisó, sin embargo, que se evitará que estas cooperaciones sean de tipo coercitivo o 
bajo la condición de entregar documentos oficiales.  
 
Los cambios a la ley subrayan que se deberán proveer recursos económicos para 
sufragar las necesidades determinadas por los comités escolares, detalló Lilia Ibarra, 
diputada del PRI y promotora de la reforma.  
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Los cambios a la ley estipulan que los alumnos inscritos en los niveles de preescolar, 
primaria y secundaria escolarizados y de educación para los adultos, en las escuelas 
públicas, tienen derecho a recibir de manera gratuita un paquete de útiles escolares en 
apoyo a la lista oficial aprobada por la Secretaría de Educación Pública.  
 
Será el gobierno del estado, a través de la Secretaría de Educación, quien opere el 
proceso de conformación, adquisición y entrega de los paquetes escolares y de 
expedición del reglamento que corresponda a la ley en el que claramente se describan los 
requisitos y procedimientos necesarios para hacer efectivo el derecho a útiles gratuitos.  
 
Los diputados explicaron que para disponer de este recurso las escuelas deberán abrir a 
través de su comité escolar una cuenta bancaria que no cobre comisión, que cuente con 
las firmas mancomunadas del director del plantel y el tesorero de la Asociación de Padres 
de Familia.  
 
En febrero de 2010, el relator especial sobre Derecho a la Educación de la ONU, Vernor 
Muñoz, recomendó a México eliminar las cuotas. 
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Orozco: “artificial”, conflicto en UACM 
En entrevista, afirma que el conflicto que se ha generado es artificial porque no 

tiene nada de fondo y ha sido un escollo para seguir adelante, pero ella está 
acostumbrada a trabajar 

 
Mónica Archundia 
 
pesar de la crisis que vive la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) y de 
las manifestaciones de rechazo a su gestión, Esther Orozco, su rectora, se dice 
absolutamente segura en su puesto porque no existen argumentaciones legales que 
sustenten la solicitud de revocación de su mandato.  
 
En entrevista, afirma que el conflicto que se ha generado es artificial porque no tiene nada 
de fondo y ha sido un escollo para seguir adelante, pero ella está acostumbrada a trabajar 
y ―no hay absolutamente nada de qué me puedan acusar‖.  
 
Dice que el asunto se ha politizado y la Universidad ha servido como una especie de 
arena, pero eso no ha detenido su proyecto de mejora para la institución: ―Yo no soy 
mujer que me frenen los obstáculos, al contrario, he aprendido a darle la vuelta, a saltar 
muros y a sacar mis proyectos adelante‖.  
 
Cualquiera de las cosas que sus opositores han dicho es falsa y no tienen argumentos, 
asegura al referirse a señalamientos de un sector de la comunidad y documentación en su 
contra entregada al CU, cuyas comisiones de Asuntos Legislativos, Hacienda y Mediación 
y Conciliación analizan el expediente.  
 
Orozco se refiere a la acusación de nepotismo y explica que su hija trabaja en la 
institución desde hace seis o siete años, antes de que ella fuera rectora, igual que su 
hermana, quien es una científica en el Instituto de Medicina Genómica.  
 
En torno a los 250 millones de pesos, dice que se han exhibido posters con las acciones a 
las que fueron enfocados esos recursos.  
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La mayor acusación que se le hace es haber dañado a la UACM con la publicación de un 
desplegado en donde refiere las condiciones en que está la institución: ―Yo lo único que 
hago es poner las cosas como son porque tengo obligación de decirle a la sociedad cuál 
es la situación de la universidad y a la comunidad le tengo que decir aquí estamos, vamos 
de aquí en adelante‖.  
 
Asegura que no ha sido afectado el prestigio de la UACM y la muestra es que se registró 
un 20% más de solicitudes de ingreso, lo cual tiene que ver con el hecho de que ―la 
sociedad está viendo claramente que estamos fortaleciendo la parte académica y 
haciendo que esta universidad vaya consolidándose‖.  
 
Pero de encontrar la Contraloría de la UACM alguna responsabilidad ―no necesitan 
pedirme que renuncie, yo sería la primera en tomar las medidas porque yo estoy a favor 
de la transparencia‖, asegura. 
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La historia de una joven autodestructiva 
Desde muy niña se sintió diferente a las demás, no sólo porque tenía un sobrepeso 
de 30 kilos, sino porque era muy tímida, callada y retraída, lo cual le costó crueles 

burlas de sus compañeros de escuela 
Claudia Ramírez 

 
EXPERIENCIA. GIULIANA CALETA COMPARTE SU DOLOR Y RECUPERACIÓN 

 
Hace tiempo, Giuliana Caleca, quien hoy tiene 21 años de edad, se despertaba con una 
sola idea: buscar formas para morir; su meta era hacerse daño y matarse un poco cada 
día.  
 
Desde muy niña se sintió diferente a las demás, no sólo porque tenía un sobrepeso de 30 
kilos, sino porque era muy tímida, callada y retraída, lo cual le costó crueles burlas de sus 
compañeros de escuela.  
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La depresión, el dolor y la angustia que sufrió calladamente durante años le provocaron 
fuertes crisis, que hacían que se autolastimara y pensara en el suicidio. La más grave 
ocurrió en 2006, cuando en la escuela no pudo parar de gritar y llorar.  
 
Luego de recibir ayuda psicológica y con mucha fuerza de voluntad de su parte, pudo salir 
de esa terrible situación, que narra a través del libro F.I.L.O.S. Fea, Inútil, Loca, Obesa, 
Suicida, de editorial Océano.  
 
―Escribir era la única forma que yo tenía de sacar lo que sentía, de desligarme de ese 
sentimiento, de canalizar la angustia‖, relata Giuliana, desde Argentina, en entrevista para 
EL UNIVERSAL. Su voz es dulce y apenas audible.  
 
―Escribía para desagoharme, para informar al mundo y advertir de este terrible trastorno, 
que le puede pasar a muchos jóvenes; para que tomen conciencia, que busquen ayuda y 
que sepan que no están solos, porque sí es posible salir de esa situación‖.  
 
Giuliana, quien en poco tiempo retomará su preparación académica –quiere estudiar 
Psicomotricidad o Medicina– comenta que lo que relata en libro lo escribió antes y durante 
su rehabilitación; de hecho, terminó el libro en su etapa de recuperación, cuando quería 
salir adelante.  
 
―Estuve dos veces internada‖, recuerda la joven. ―La primera vez durante dos meses, y la 
segunda, por dos semanas, que para mí fueron eternas, fueron como el infierno debido lo 
difíciles que resultaron‖.  
 
Giuliana sabe que cada persona debe encontrar sus propios motivos para querer vivir; en 
su caso, fue el nacimiento de su hermano.  
 
―Llegó un momento en el que me di cuenta que me estaba matando a mí, pero también a 
mi familia. Eso fue lo que me ayudó a reaccionar, pues lo que buscaba era matarme a mí, 
hacemer daño a mí, no a nadie más.  
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―En 2008 nació mi hermano y me di cuenta que ya había arruinado a una familia, pero que 
estaba a tiempo de no seguir con la misma situación. Me propuse salir e intentarlo por él.  
 
―Me sometí a una terapia muy intensiva. Con mi actual psicólogo trabajé muy fuerte y 
logré encontrarle sentido a la vida, aceptarme, quererme con mis virtudes y defectos y 
entender que no se trata de no tener problemas, sino de aprender a convivir con ellos y 
saber manejarlos‖.  
 
Giuliana quiere compartir su experiencia con quien lo necesite. Pueden comunicarse con 
ella a través su página de Internet www.filosweb.com o buscándola en facebook. 
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Escuelas del Distrito Federal 

Niega SEP rumor sobre desaparición de turno 

••• La SEP rechazó que en el Distrito Federal se pretenda eliminar el turno vespertino 
como diversas secciones sindicales han asegurado. 

La dependencia federal informó que debido a que en la Ciudad de México ha disminuido 
la demanda de espacios en la educación básica, principalmente en las delegaciones del 
centro, se aplicará el Programa de Jornada Ampliada. 
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Inequidad en la educación 
Carlos Reyes 

No puede hablarse de calidad cuando en el tema de la igualdad de oportunidades 
aún permanecen cabos sueltos: 7 millones de analfabetos, 1.4 millones de niños no 
asisten a la escuela, más de un millón 324 mil tienen menos de cuatro años de 
escolaridad y un número inestimable de analfabetas funcionales 

La desigualdad educativa en México acentúa la inequidad social y se mantiene como el 
principal problema a resolver desde hace años. A pesar de las distintas estrategias 
puestas en marcha, la disparidad en el acceso, la permanencia y las oportunidades de 
desarrollo escolar no son las mismas para millones de estudiantes. 

Persisten las diferencias entre modalidades educativas, estados y regiones. Se trata de 
un sistema educativo diverso que no ha podido dar cauce a una embestida que impacta 
principalmente a los grupos marginados, zonas indígenas y rurales. 

Los especialistas puntualizan que la desigualdad educativa es el principal problema, el 
cual se refleja en los más de 34 millones de personas que sufren rezago, analfabetismo o 
que cuentan con apenas cuatro años de escolaridad. 

En ese contexto, advierten, no puede hablarse de calidad, cuando en el tema de la 
igualdad de oportunidades aún permanecen cabos sueltos: 7 millones de analfabetos; 1.4 
millones de niños no asisten a la escuela; más de un millón 324 mil tienen menos de 
cuatro años de escolaridad, y un número inestimable de analfabetas funcionales. 

Es un esquema de desigualdad que se acentúa en la escuela, porque se trata de 
estructuras que no están diseñadas para contrarrestar la inequidad social. Por ello, la 
Organización de las Naciones Unidas (ONU) y la Organización de las Naciones Unidas 
para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) hacen énfasis en este sentido. 

Los grandes retos son abatir y enfrentar de manera más decidida la exclusión y las 
diferencias que el sistema educativo reproduce y genera en el país. 
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UN MOSAICO DE DESAFÍOS 

En México, la población indígena cursa sólo 1.5 años en la escuela, mientras que en el 
ámbito nacional el promedio alcanza los ocho años. Éste es uno de los rostros que 
evidencia la magnitud de la desigualdad. 

Ocho de cada diez indígenas no cuentan con educación básica. La tasa de analfabetismo 
alcanza hasta a 50 por ciento de la población en las zonas rurales; sin embargo, de los 
1.5 millones de indígenas en rezago educativo, sólo se atiende a 66 mil. 

Es éste también, el indígena, uno de los sectores donde se concentran las principales 
problemáticas derivadas de un sistema educativo que no ha sabido descifrar el camino 
más oportuno para combatir esta situación. 

A diferencia del 17 por ciento de la población nacional que ingresa a la universidad, 
únicamente 1 por ciento de los indígenas que cursan la primaria accede a estudios de 
nivel superior. 

Una situación, en el mapa de las divergencias educativas, que comparten con otros 
sectores de la población que se encuentran en franca desventaja social frente al promedio 
de la población. 

En el caso de los jornaleros agrícolas, 70 por ciento del total del rezago educativo 
proviene de estas familias. No por nada cerca de un millón de niños de este sector tienen 
dificultades para continuar con sus estudios. 

Un entorno que los predispone al fracaso escolar y a un desarrollo plagado de 
dificultades. Los niños de 25 por ciento de las familias más ricas obtienen calificaciones 
en matemáticas entre 25 y 30 por ciento mayores que las de los niños que pertenecen a 
25 por ciento de las familias más pobres. 

Como lo señala Felipe Martínez Rizo, investigador de la Universidad Autónoma de 
Aguascalientes (UAA), las preguntas en torno de la desigualdad educativa son muy 
complejas, y ―no se pueden responder en tres palabras‖. 
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Se trata de un asunto a tomar en cuenta, a pesar de que no es tan grave o no tiene las 
mismas dimensiones que la disparidad económica, explica quien fuera director general del 
Instituto Nacional de Evaluación Educativa (INEE). 

―En los niveles básicos, el acceso es casi universal, pero el rendimiento es desigual; en 
los niveles medio superior y superior la desigualdad se manifiesta principalmente en las 
diferencias de acceso‖, sostiene Martínez Rizo. 

Y, como es de esperarse, añade el investigador, la desigualdad educativa está 
relacionada con las regiones del país. 

Según las cifras de la UNESCO que hacen referencia a la situación nacional, las mujeres 
mexicanas tienen de 1.5 a 1.7 veces más probabilidades de ser analfabetas que los 
hombres; sin embargo, en el caso de las mujeres que hablan una lengua indígena, hay 15 
probabilidades más de ser analfabetas que aquellas que hablan español. Otra vez las 
diferencias crecen. 

En los estados del sur del país tienen un pobre desempeño para combatir la desigualdad 
educativa. Mientras en el ámbito nacional los jóvenes entre 17 y 22 años tienen un 
promedio de educación de ocho años, en regiones como el Distrito Federal alcanzan 
hasta los diez años; en Chiapas, la media oscila entre 5.7 y 6.6 años de escolaridad. 

Al hablar de las causas, Martínez Rizo comenta que, ―en general, las causas son muy 
complejas. Las becas y los programas compensatorios ayudan, pero no son suficientes‖. 

En ese sentido, la desigualdad educativa se mantiene a pesar de los esfuerzos 
emprendidos por varios gobiernos federales y diversas estrategias implementadas en los 
ámbitos estatal y regional, incluso. 

LOS CAMINOS A SEGUIR 

Para Guadalupe Ruiz Cuéllar, investigadora integrante del Consejo Mexicano de 
Investigación Educativa (Comie), sin dudarlo, la desigualdad educativa es uno de los 
principales problemas del país; su persistencia así lo indica, pese a las políticas que a lo 
largo de varios años se han implementado para eliminarla o, al menos, reducirla 
significativamente. 
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―Se expresa en indicadores como las oportunidades de acceso a la educación, las 
trayectorias escolares, los resultados de aprendizaje y, de igual forma, en las condiciones 
en las que se ofrece el servicio educativo a diferentes sectores de la sociedad‖, dice. 

Y aunque algunas de estas manifestaciones de la desigualdad han ido desapareciendo y, 
en la actualidad, el acceso a la educación básica es casi universal, hay rezagos todavía 
en secundaria y la prestación del servicio de educación preescolar ha enfrentado 
dificultades, sobre todo a raíz del decreto de su obligatoriedad. 

Incluso, más allá de estos señalamientos, ―las trayectorias escolares siguen evidenciando 
enormes desigualdades, de suerte que mientras que un niño que asiste a una escuela 
urbana pública concluirá su educación primaria, con una alta probabilidad en la edad 
normativa, un niño del medio rural probablemente se irá rezagando con mayor 
probabilidad por reprobación o deserción y egresará de la educación primaria después de 
los 12 años de edad‖. 

Asimismo, sustenta la investigadora, la desigualdad en los resultados de aprendizaje es 
también enorme, como lo muestran las evaluaciones externas que se realizan en el país. 

Estos resultados, añade Ruiz Cuéllar, ponen de manifiesto que las poblaciones 
vulnerables no logran los objetivos formativos que establece el sistema educativo. Contra 
todo esfuerzo. 

Respecto de los sectores donde se aprecia con mayor énfasis la desigualdad educativa, 
la especialista en el tema plantea que esto ocurre sobre todo en los servicios educativos 
que atienden a la población que, de suyo, enfrenta condiciones de vida más 
desfavorables: educación indígena y educación comunitaria en preescolar y primaria, y 
telesecundaria en el nivel con que culmina la educación básica. 

―Por otro lado, la desigualdad educativa muestra una estrecha relación con el nivel de 
desarrollo socioeconómico de las entidades federativas del país, de suerte que algunas 
entidades del centro del país y las del sureste (Guerrero, Oaxaca, Chiapas) muestran los 
indicadores más deficitarios, tanto en resultados de aprendizaje de sus alumnos como en 
condiciones de la oferta educativa‖, comenta. 
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En estas entidades, señala, la presencia de las modalidades mencionadas, educación 
indígena y comunitaria y telesecundaria, es muy alta. De ahí que los indicadores se 
encuentren muy por debajo de la media nacional. 

Al hablar de las causas, Ruiz Cuéllar puntualiza que la desigualdad educativa tiene su 
origen en factores tanto del contexto social y económico como del propio sistema 
educativo. 

Como lo advirtió el INEE en su momento, comenta, en México la forma como las escuelas 
están organizadas y funcionan no es la necesaria para contrarrestar el peso que tienen 
las desigualdades de los hogares, sino que contribuye a aumentarlas porque, como se ha 
dicho, los alumnos que provienen de medios más pobres suelen asistir también a 
escuelas de condiciones más precarias. 

De esta forma, dice, lejos de que la oferta educativa para estas poblaciones sea una 
oferta enriquecida en insumos y con procesos de enseñanza de alta calidad, sucede todo 
lo contrario, y el propio sistema educativo acaba reforzando la desigualdad de origen de 
los educandos. 

Y aunque, como lo reconoce la investigadora, las políticas compensatorias han sido una 
estrategia relativamente adecuada para atacar el problema de la desigualdad, al final del 
día son insuficientes. 

―Para reducir la desigualdad deberán tenerse en cuenta al menos los siguientes 
elementos: las políticas educativas deberán articularse con otras, intersectorialmente, 
para tratar de atender, en la medida de lo posible, los factores del contexto y no sólo de la 
escuela; los esfuerzos deberán incluir un replanteamiento profundo del currículum de la 
educación básica, para tener en cuenta la diversidad del país‖, explica. 

Aunado a ello, señala que se deberán considerar los recursos y los procesos de las 
escuelas, con especial atención a los maestros y teniendo en cuenta la necesidad de dar 
mayor autonomía a cada plantel; y se deberá revertir la forma tradicional de extender los 
servicios, a partir de la demanda, para adoptar una estrategia mejor, la cual distribuya 
equitativamente insumos de calidad y asegure un nivel homogéneo de los procesos, para 
poder esperar equidad en los resultados. 
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EXISTEN ALTERNATIVAS VIABLES 

Por ahora, comenta Ruiz Cuéllar, en las enormes brechas que separan los resultados de 
algunos subsistemas del sistema educativo nacional es en donde recaen las principales 
consecuencias de contar con un esquema educativo que fomenta la disparidad. 

―Para los individuos, las consecuencias de la desigualdad educativa son serias: implican, 
en los hechos, que no se alcanzan en un nivel satisfactorio los objetivos formativos 
establecidos por el sistema educativo mexicano, lo que pone en cuestión no sólo la 
eficacia a corto plazo de la educación, sino su impacto a largo plazo en la vida de los 
educandos‖, advierte. 

Y más allá, para el país, las consecuencias de la desigualdad educativa son también 
preocupantes y limitan sus posibilidades de desarrollo económico, social y político. 

En ese tenor, Sylvia Schmelkes, investigadora y ex funcionaria de la Secretaría de 
Educación Pública, comenta que no puede hablarse de calidad educativa cuando el 
sistema educativo en el país reproduce la desigualdad socioeconómica de la población, y 
la refuerza. 

―Cuando desde la escuela y el sistema se propone enfrentar la desigualdad, se logra 
mitigar el peso de lo socioeconómico. La literatura reciente está llena de casos 
documentados de escuelas en zonas pobres que logran resultados extraordinarios. La 
educación, de hecho, constituye el único cauce legítimo de movilidad social. ¿Por qué no 
es así en México?‖, se pregunta la especialista. 

Porque el crecimiento del sistema priorizó la cobertura sobre la calidad, algo que califica 
como ―un grave error, porque al no poder ofrecer calidad, la cobertura misma tiene 
dificultades para lograrse‖. 

Pese a ello, confía la investigadora, la inequidad educativa tiene remedio y con ello debe 
mejorar la calidad de la educación y distribuirla adecuadamente. 

―Es un cambio de largo plazo que no se logra en una administración, sino a lo largo de 
muchas, y requiere políticas de Estado. Hay esfuerzos para definirlas que están 
circulando y que deben ser retomados y enriquecidos‖, finaliza. 
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Uno de los tantos focos rojos 

• En el país, los niños indígenas son los que menos asisten a la escuela. Por cada niño no 
indígena que no asiste a la escuela, hay dos niños indígenas en la misma situación. 

• Los niños que asisten a las escuelas indígenas se encuentran siempre por debajo, de 
manera notable y significativa, de todos los demás tipos de escuelas en las pruebas que 
se aplican en nuestro país. 

• Son los que menos transitan a niveles educativos superiores. La población de 15 a 19 
años que está fuera de la escuela es de 47 por ciento entre los no indígenas y de 73 por 
ciento entre los indígenas. 

• Noventa por ciento de los indígenas vive por debajo de la línea de pobreza. 

• Los docentes indígenas todavía son contratados con bachillerato y enviados, después 
de un curso de inducción de tres meses, a laborar frente a grupo. Los alumnos indígenas, 
que son quienes más atención y calidad de atención requieren, son quienes menos la 
reciben. 

El caso de la educación superior 

En ese nivel educativo, sólo 20 por ciento de los jóvenes más pobres en el plano nacional 
acceden a la enseñanza superior, mientras aquellos con los ingresos más altos tienen una 
probabilidad cuatro veces mayor de cursar una carrera universitaria. 

De acuerdo con estimaciones de la SEP, la disparidad económica y social, además de 
condicionar el ingreso a dicho nivel educativo, también contribuye a reproducir las 
divisiones sociales mediante el acceso selectivo a las instituciones, según el origen 
socioeconómico de los alumnos. 
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“¿Cuándo nos vamos a atrever a cerrar las que se tienen que cerrar?”: Claudio X. 
González 

¿Qué haremos con las normales, no patitos, 
sino monstruos?: Gordillo 

La lideresa señaló que el esquema tradicional “ya no funciona para formar a los 
maestros y ciudadanos del siglo XXI” y demandó “un año sabático para elevar la 

calidad de la educación” 

 
LA PRESIDENTA DEL SNTE Y CLAUDIO X. GONZÁLEZ, QUIEN IMPARTIÓ LA CONFERENCIA MAGISTRAL 

TITULADA COMPETITIVIDAD Y EDUCACIÓN EN EN EL CENTRO CULTURAL DEL MÉXICO CONTEMPORÁNEO
FOTO MARÍA MELÉNDREZ PARADA 

 
KARINA AVILÉS 

La presidenta del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Elba 
Esther Gordillo, se preguntó: ―¿Qué haremos con tantas normales, ya no patitos, con 
tantos monstruos de normales?‖ y exigió no pretender igualar la situación educativa de 
México con la de Fidalencia –en lugar de Finlandia–, país número uno en el mundo en el 
desempeño de sus alumnos. 
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Al pasar de la crítica al acuerdo con la lideresa, el presidente de la Fundación Televisa y 
de Mexicanos Primero, Claudio X. González, pidió el cierre de las escuelas formadoras de 
docentes, ya que, dijo, ―hay muchas muy mediocres y unas que son un hervidero de 
política y de grilla‖. 

En el contexto de inicio de los trabajos del quinto Congreso Nacional de Educación, 
Gordillo indicó que debe imperar más la política educativa que la política electoral y 
expresó que si la Secretaría de Educación Pública (SEP) no asume el papel que le 
corresponde y no complementa nuestro sistema de enseñanza, ―estamos mal‖. 

Reiteró que ―hemos tenido gobiernos que no han hecho de la educación una prioridad de 
Estado, lo cual es dramático‖. Por ello, dijo, ha llegado el momento de que las 
administraciones, del color que sean, conviertan a la educación en una política de Estado. 

En el Centro Cultural del México Contemporáneo, donde Claudio X. González fue el 
invitado especial, la ex priísta señaló que el ―cambio estructural‖ que ella pide para las 
normales traerá problemas políticos. 

Explicó que ―ya no hay dinero, ya no hay empleo,―ya no tenemos posibilidad de cobertura‖ 
ni de lugares en estos planteles. Además, se quejó de ―una demanda de más de 200 mil 
maestros por plaza‖. 

Consideró que el esquema ―tradicional‖ de las normales ya ―no funciona‖ para formar a los 
maestros y ciudadanos del siglo XXI. La lideresa aprovechó para demandar a la SEP un 
año sabático para los docentes porrque ―sólo así vamos a elevar la calidad de la 
educación‖. 

Hizo un exhorto para revisar el presupuesto nacional con la finalidad de verificar si los 
recursos correspondientes van al sector educativo, ya que ―algunas veces van a otros 
menesteres, no necesariamente ilícitos, pero a otras partes de gobierno, como plazas 
públicas, carreteras, a solucionar la nómina de tal o cual cuestión y el cargo se hace al 
presupuesto‖. 
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Antes, Claudio X. González comentó que las normales han sido tema de plática con la 
maestra. ―¿Cuándo nos vamos a atrever a cerrar las que se tienen que cerrar y a meter la 
lana a las que van a preparar a los maestros del futuro de nuestro país?‖ –preguntó 
retóricamente–. ―Se va a requerir de mucha voluntad y de mucho valor y de que nos 
aguantemos la turbulencia porque sin turbulencia no hay cambio.‖ 

En lugar de las normales planteó abrir la oferta de otras instituciones privadas y públicas. 
Dijo que Televisa realiza telenovelas con causa, pero el diseño de la televisión es para 
―entretener, no para educar‖. 

En su extensa presentación intercambió elogios con la maestra al punto que las 
diferencias entre el SNTE y Mexicanos Primero se olvidaron y sostuvo que en Michoacán 
y Oaxaca la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación comete ―un crimen 
contra la juventud, ya que los niños oaxaqueños han perdido un año entero por los paros‖. 
Por último advirtió que si la educación sigue dando resultados pobres, México se llevará 
327 años en alcanzar a Shanghai –primero del mundo en matemáticas. 

Gordillo le agradeció hacer por la ―escuela pública‖, lo que ―muchos de su clase no 
hacen‖. Y exhortó a elevar las alas ―cual águilas fuertes. Ya no más lo que vemos, ya no 
más depresión, ya no más tristeza.‖ 
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Concluirá el sábado Olimpiada de Matemáticas 
 
LAURA POY SOLANO 

Con la participación de 12 países de la región, se realiza en Colima la etapa de 
evaluaciones de la 13 edición de la Olimpiada de Matemáticas de Centroamérica y el 
Caribe, que concluirá el sábado. Reúne 36 jóvenes de secundaria y bachillerato, 
considerados los ―grandes talentos matemáticos‖ de las naciones asistentes. Los 
ganadores acudirán a la edición internacional que se celebrará en Ámsterdam, Holanda, a 
finales de este año. 

Isaías Martínez, director de CASIO-Educación empresa copatrocinadora del encuentro, 
que se realiza con el apoyo del gobierno estatal, el Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología, la Sociedad Matemática Mexicana y la Universidad de Colima, destacó que 
será el próximo 25 de julio cuando se den a conocer los nombres de los ganadores, pues 
se busca ―no sólo premiar sus conocimientos, sino detectar dónde podrían desarrollarse 
matemáticos de excelencia‖. 

El martes, indicó, comenzó la etapa de aplicación de las pruebas, que continuará este 
miércoles, y en la que los concursantes deberán resolver entre tres y cuatro problemas 
matemáticos en un lapso de no más de cuatro horas y media. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

23/06/11 ESTADOS 37 

Negocia la CNTE con el gobierno de Michoacán y anuncia marcha 

Levantan paro en la Nicolaíta 
 
ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA, Corresponsal 

Morelia, Mich., 22 de junio. El Sindicato Único de Empleados de la Universidad 
Michoacana (SUEUM) aceptó levantar el paro que inició el 17 de junio, al lograr un 
acuerdo sobre contrataciones, salarios atrasados y prestaciones con el rector de la 
Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, Salvador Jara Guerrero. 

El consejo general y la asamblea de delegados del SUEUM aceptaron la oferta de Jara 
Guerrero para la revisión del contrato colectivo de trabajo, lo que permitirá que unos 57 
mil alumnos reanuden clases este jueves. 

Mientras, integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación 
(CNTE) se reunieron la noche de este miércoles con autoridades del gobierno del estado 
con miras a efectuar una negociación final que permita concluir el jueves el paro que se 
inició el 31 de mayo en más de 3 mil escuelas de nivel básico. 

Independientemente de los resultados obtenidos con la reunión, los mentores realizarán a 
las 10 horas del jueves una marcha hacia el centro histórico de Morelia, informó el 
dirigente estatal de la CNTE, Jorge Cázares Torres. 

La Secretaría de Educación en el Estado presentó la noche del martes a los profesores 
propuestas sobre compromisos pendientes desde 2009 en materia de contrataciones, 
sueldos no pagados a trabajadores eventuales y obras de infraestructura educativa. 

Si la CNTE acepta la oferta inicial se prevé que el jueves se firmará una minuta de 
acuerdos y el paro será levantado. Por lo pronto, los maestros permanecían hasta el 
cierre de esta edición en el campamento que instalaron en la plaza Melchor Ocampo. 
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Consejo de la UACM agudiza conflicto, critica 

Asamblea 
 
BERTHA TERESA RAMÍREZ 

La Asamblea Universitaria de la UACM condenó ―el procedimiento fast track‖ aprobado 
por lo que llamaron ―la mayoría orozquista‖ en el Consejo Universitario (CU) para analizar 
el expediente de revocación del mandato de la rectora, Esther Orozco, y calificaron de 
irresponsables a los consejeros que apoyaron la propuesta de que se analice en los 
próximos cinco días el documento, pues en este plazo sólo existen tres días hábiles. 

Al emitir un posicionamiento sobre los acuerdos que aprobó el consejo durante su tercera 
sesión ordinaria, la asamblea señaló que ―la decisión del CU, lejos de solucionar el 
conflicto, lo agudizará‖. 

Añaden que ―los consejeros orozquistas echaron abajo los consensos logrados la sesión 
pasada que dignificaban la figura del CU como máximo órgano de gobierno de la 
universidad, para dar paso a un procedimiento parcial y tendencioso que rebaja al 
Consejo Universitario a una oficialía de partes, intentando que instancias controladas por 
personas afines a la rectora Orozco, como la oficina del abogado general y la contraloría 
de la institución, sean las encargadas de ‗juzgar‘ el caso‖. 

La coordinación estudiantil del plantel San Lorenzo Tezonco exigió al CU ―la destitución 
inmediata del cargo de consejera universitaria de la maestra Gloria Luz Alejandre por el 
show que montó al declarar ante ese órgano que había hecho una denuncia ante la 
Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal (PGJDF) por haber sido objeto de 
agresiones físicas por parte de personas vinculadas con la comunidad universitaria‖. 
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Debido a que la procuraduría ―ha desmentido tales calumnias‖ y aclarado que ―la única 
denuncia emprendida por Alejandre, ex secretaria técnica del Consejo Universitario, se 
debe a un reclamo entre vecinas por un lío de perros‖, advierten que ―dada la gravedad de 
los hechos, exigimos la destitución de Alejandre por haber incurrido en responsabilidad 
civil, por sus actos de difamación, falso testimonio, dolo y mala fe contra la comunidad 
universitaria, que han causado un daño irreversible a la UACM, a sus trabajadores y 
estudiantes‖. 

Expresaron no tener interés ―en la vida personal de la maestra Alejandre, de la doctora 
Orozco, así como de cualquier académico (o trabajador) de la UACM, puesto que resulta 
irrelevante en la discusión académica, administrativa y, en general, en la vida institucional 
de la UACM‖. 
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Lanzan campaña educativa para prevenir y reducir 
muerte por infarto 

ANTIMIO CRUZ 
 
El museo universitario de ciencias 
Universum albergará el 30 de junio la 
primera conferencia de la campaña 
educativa ―Y a ti… ¿cómo te late?‖, en 
la que participan cardiólogos y 
ciudadanos que buscan disminuir la alta 
incidencia de infartos en el país, los 
cuales provocan más de 150 mil 
muertes al año en México. 
 
El proyecto, que es encabezado por el 
cardiólogo intervencionista Jaime 
Santiago Hernández, quien labora en el 
Hospital de Cardiología del Centro 
Médico Nacional Siglo XXI, del Instituto 

Mexicano del Seguro Social (IMSS), busca transmitir al público en general tres mensajes 
centrales: qué es un infarto o bloqueo de la llegada de sangre al corazón; cuáles son los 
factores de riesgo que permiten predecir un infarto, y cuáles son los mitos más comunes 
sobre lo que se debe hacer en caso de un infarto. 
 
Aunque el 50% de las personas infartadas muere inmediatamente después de que se 
obstruyen las arterias que llevan sangre a su corazón, la otra mitad del total de infartos 
experimenta un proceso más dilatado, que dura entre 15 minutos y 12 horas, en el cual 
podrían recibir atención, salvar la vida y conservar casi intacta la función del resto de sus 
órganos. 
 
 

 

PREPARACIÓN. SANTIAGO HERNÁNDEZ RECUERDA 

QUE ES IMPORTANTE RECONOCER LOS SÍNTOMAS Y 

ACTUAR INMEDIATAMENTE PARA AYUDAR AL 

INFARTADO 
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―Es por ello muy importante que cualquier persona sepa reconocer un infarto para actuar 
inmediatamente, ya sea para pedir ayuda o para ayudar a quien lo está experimentando‖, 
explicó a Crónica Santiago Hernández. 
 
―El síntoma típico de un infarto es un dolor súbito que se siente en el pecho después de 
un esfuerzo físico o de una fuerte impresión. El dolor puede registrarse también en el 
brazo izquierdo, la espalda, el cuello, los hombros o incluso en el maxilar. No siempre es 
un dolor muy fuerte, pero sí es un dolor que hace que el paciente sienta que se le escapa 
la vida, se combina con falta de aire, nausea, vómito, ganas de defecar y mucha 
sudoración‖, añade. 
 
De acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), las muertes por 
problemas del corazón suman 150 mil del total de 500 mil muertes que cada año ocurren 
en México. Si a esas muertes se suman las cifras de personas con diabetes que mueren a 
causa de problemas cardiovasculares, la cifra podría rebasar las 200 mil muertes por año. 
 
Asumiendo que la mejor manera de sobrevivir a un infarto es evitarlo, el médico dice que 
si alguien ya está sufriendo un paro cardiaco los familiares deben llevarlo a la unidad 
hospitalaria más cercana, aunque sea pequeña, para que ahí le inyecten sustancias 
contra la coagulación y, eventualmente, lo trasladen o le hagan una intervención para 
abrir las arterias bloqueadas. 
 
―Hay que recordar que es un mito el que una aspirina va a ayudar a un paciente infartado 
o que tosiendo fuerte, tomando agua o respirando profundamente va a salir adelante. Lo 
inmediato y razonable es que el paciente se recueste y no haga esfuerzos y que rápido se 
le traslade a un lugar donde quiten ese bloqueo arterial‖, sostiene.   
 
El factor de riesgo número uno para prever un infarto es padecer diabetes mellitus, pues 
esto daña gravemente la capa interna de las arterias y puede provocar coágulos, pero 
también hay que vigilar la hipertensión arterial, la elevación de grasas en la sangre, el 
tabaquismo y el estrés crónico.La primera conferencia gratuita sobre este tema será a las 
11:00 horas del 30 de junio en la Foro R3, de Universum. 
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Anoche en Tercer Grado 
En Privado 

Joaquín López-Dóriga 
 

2. PERTRECHOS. Le confirmo: Elba Esther Gordillo ha designado presidente del Panal a 
su ex secretario Luis Castro, y a su hija, Mónica Arriola, secretaria general, convirtiendo al 
partido en su feudo familiar. Como en el Verde; y 
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De payasadas y preparación de expedientes 
 

Con esta nueva queja, el Revolucionario Institucional envía la señal de que ya está 
preparando un legajo, que seguramente acabará siendo muy grueso, en caso de 

no ganar la Presidencia 
 

Oficialmente todavía no comienza el proceso electoral de 2012 y ya estamos involucrados 
en una serie de controversias políticas y jurídicas tan estúpidas como mañosas. Todo se 
debe a la sobrerregulación en materia electoral del sistema mexicano; a la gran cantidad 
de prohibiciones de actos —perfectamente válidos y legítimos en otras democracias— 
que aquí están proscritos. Será porque los mexicanos no somos humanos sino 
marcianos. 

Una de esas prohibiciones se denomina ―actos anticipados de campaña‖. En México, un 
político tiene que esconder sus intenciones de competir por un puesto de elección 
popular. En otras palabras, nuestras leyes promueven la vieja institución priista del 
tapadismo. Los suspirantes deben permanecer tapados hasta que tengan permiso de 
quitarse la capucha. Ridículo. En una democracia, lo contrario es lo saludable, es decir, 
que los políticos, con transparencia, revelen si van a competir o no por un puesto de 
elección popular. Entre más temprano lo hagan, mejor para el electorado. Los votantes 
tendrán más tiempo para conocer al individuo en cuestión y ver de qué tamaño está 
hecho. Más sabemos de un personaje que revela que quiere ser Presidente tres años 
antes de la elección, del que lo hace tres meses antes de ésta. 

Pero en México, la democracia de repente parece un asunto de los viejos tiempos del 
autoritarismo priista. ―Hay que respetar los tiempos‖, dicen los defensores de la 
sobrerregulación como si fueran Gustavo Díaz Ordaz hablando de la sucesión 
presidencial. 
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―Todos tienen que salir parejos. Nadie se debe adelantar‖, piensan como si esto fuera 
posible en una democracia, como si alguien pudiera ponerles un bozal a los políticos que 
aspiran a gobernarnos. Con este tipo de regulaciones absurdas, lo único que generan son 
simulaciones. Jorge Ramos, periodista que trabaja en Estados Unidos, le pregunta con 
toda naturalidad a AMLO si quiere ser Presidente en 2012. El susodicho responde: ―Sí. 
Vamos a participar. No me puedo adelantar porque nos van a acusar de actos anticipados 
de campaña‖. ―Ya se adelantó ahorita‖ replica Ramos. ―No. No te dije nada. Te dije que 
vamos‖. Es de risa loca. 

¿Alguien duda que AMLO lleve cinco años en campaña presidencial? ¿Quién duda que 
Peña Nieto, a pesar de que lo esconda, vaya por la Presidencia? ¿Qué decir de 
Beltrones o Ebrard? ¿Y los seis panistas que ya lo reconocieron? ¿Acaso todos estos 
personajes no están ya en campaña para por lo menos lograr la nominación de sus 
partidos? Desde luego que sí. Pero todos tienen que medio decirlo o medio esconderlo 
porque corren el riesgo de que sus adversarios los acusen de actos anticipados de 
campaña, de que el IFE los castigue y les niegue su registro. 

El PRI, como si fuera blanca palomita, acusa a los secretarios Ernesto Cordero 
(Hacienda), Alonso Lujambio (Educación) y Javier Lozano (Trabajo) de actos 
anticipados de campaña lo cual, según ellos, afecta la equidad de la contienda. También 
dice que abusan de sus cargos para promover su imagen con fines electorales. El IFE 
ahora tendrá que investigar. Vendrá una feria de abogados, audiencias y todo tipo de 
procedimientos para atender la queja del PRI. Se tratade una payasada resultado de una 
ley disfuncional, de una norma antinatural de la política. Y de un acto vergonzoso: en 
México, donde no se investigan miles de homicidios, el Estado gasta recursos que 
escasean para indagar si un político comete el pecado de hacer política. 

Pero, más allá de la fantochada vergonzosa, los partidos también levantan estas querellas 
para ir armando un expediente en caso de perder la elección. Lo necesitan para justificar 
una posible derrota con el lastimoso discurso de que perdieron porque les hicieron 
trampa, no por sus errores. Lo hacen para preparar el expediente en caso de que tengan 
que salvar la cara. Con esta nueva queja, el PRI envía la señal de que ya está preparando 
un legajo, que seguramente acabará siendo bien grueso, en caso de no ganar la 
Presidencia. También de eso se trata. 
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Humberto Musacchio 
UACM: la rectora que crea problemas 

A la doctora Orozco la acusan de nepotismo, irregularidades administrativas y 
actitudes irresponsables 

 
Esther Orozco cobra como rectora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, 
pero no rige. Científica reconocida, no se conocen sus aportes al mejoramiento 
académico de la institución, como no sea la ―denuncia‖ de problemas que a ella le tocaba 
resolver. Puesta en un cargo de gran relevancia, ha resultado pésima administradora y 
todavía peor en el desempeño político de su función, pues se ha empecinado en 
confrontarse con profesores y estudiantes. 

Un tal José de Jesús Izquierdo, a quien la señora Orozco nombró abogado general de la 
UACM, salió a declarar que su jefa no puede ser removida del cargo porque no existe un 
procedimiento jurídico para el caso. Este derechoso Izquierdo juega a la escuelita: 
pretende olvidar que si él y doña Esther no han sido puestos en la calle es por la 
admirable prudencia que ha mostrado la comunidad universitaria, pues en los conflictos 
que han atravesado otras casas de estudios se procede por vías de hecho contra los 
malos funcionarios. 

A la doctora Orozco la acusan fundadamente de nepotismo (favorece a parientes), 
irregularidades administrativas y actitudes irresponsables, como la que ha llevado al 
albacea del pintor Vlady a plantear el retiro del acervo que fue entregado para su custodia 
y difusión a la UACM. Algo peor, por el tufillo a corrupción que despide, es que sometió a 
concurso entre particulares la creación de un centro de idiomas, pese a que la UACM 
dispone de recursos etiquetados para el efecto y muy bien puede encargarse de modo 
directo de la adquisición de equipo y la contratación de quienes lo instalen. 
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Las autoridades universitarias retienen de manera ilegal varios millones de pesos de 
cuotas que pertenecen al sindicato de esa institución y, en el plano editorial, la llegada de 
la doctora Orozco significó el virtual abandono de la publicación de libros, pese a que 
existe una larga lista de títulos aprobados. En lo que se refiere a la situación académica 
de la UACM y las opiniones que sobre ella tiene doña Esther, recientemente tres expertos 
en temas educativos demostraron que la señora está rotundamente equivocada. 

Ante el conflicto en la Universidad capitalina, la actitud del gobierno de Marcelo Ebrard ha 
oscilado entre el apoyo sin convicción a la doctora Orozco y la táctica del avestruz. No 
han faltado declaraciones en favor de la señora, pero es obvio que el jefe de Gobierno no 
está dispuesto a comprarse un pleito con los profesores y los estudiantes de la UACM, 
pues tiene la vista puesta en la eventual candidatura del PRD y confrontarse con un 
movimiento universitario sería un dique insalvable para su aspiración presidencial. 

El delfín de Ebrard, Mario Delgado, pasó de unas declaraciones supuestamente enérgicas 
a una actitud más prudente, pues si llega a estallar una movilización en la UACM, lo 
primero en resultar arrollado es la precandidatura del señor Delgado. Del mismo talante 
han sido las declaraciones y la actitud de otros funcionarios del gobierno de la ciudad, lo 
que permite intuir que los días de doña Esther están contados. 

La doctora Orozco, cada vez más aislada de la comunidad que debe gobernar, ha 
recurrido al apoyo externo. Primero de las autoridades capitalinas, que ya vimos la escasa 
convicción con que la respaldan. Ahora ha buscado la firma de cinco premios Nobel que 
presuntamente la apoyan, aunque seguramente ignoran lo que ha sido la desastrosa 
gestión de su amiga y probable favorecedora (¿no les ha pagado viajes, estancias en 
México o asesorías? Sería bueno averiguarlo. 

        *Periodista y autor de Milenios de México 
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Las reformas en educación impulsan la 
competencia y no elevan el nivel de 

aprendizaje, afirman 

Profesores(a) de la Escuela Secundaria Diurna No. 220 deseamos mostrar nuestra 
inconformidad por los acuerdos firmados en días pasados entre el maestro Alonso 
Lujambio Irazábal, secretario de Educación Pública, y la maestra Elba Esther Gordillo 
Morales, presidenta del Comité Ejecutivo Nacional del Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Educación (Acuerdos para la Reforma de los lineamientos generales del programa 
nacional de carrera magisterial y para la Evaluación universal de docentes y directivos en 
servicio de educación básica), debido a que el contenido de estos documentos no 
representan una verdadera transformación a la eduación, sino solamente un pacto 
político. 

El nuevo modelo de carrera magisterial y la evaluación ligada a la prueba Enlace, agravan 
la desigualdad, en virtud de que no toman en consideración las condiciones sociales y 
económicas de los alumnos, ni tampoco la diferencia existente entre las escuelas rurales 
y urbanas: pero además, Enlace es antipedagógica, ya que solamente mide los grados de 
memorización y no todo el proceso de la enseñanza-aprendizaje. 

Aunado a lo anterior, la política del Estado señala al maestro como el único responsable 
de la educación, sin considerar otro tipo de factores como son la reducción de los 
programas de estudio y el entorno socioeconómico de los alumnos, entre otros. 

Las reformas en la educación básica se han diseñado para mejorar la competencia 
internacional del país y no para mejorar el nivel educativo de los alumnos como se hace 
creer a la población. Este tipo de situaciones colocará a muchos docentes en el dilema de 
enseñar y educar o preparar a los niños para los exámenes. 
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Así pues, consideramos que para que se dé un verdadero cambio en la educación es 
necesario tomar en cuenta a los maestros, que somos los que realmente conocemos las 
necesidades y problemas existentes en el sistema educativo y no sólo acatar las políticas 
dictadas por organismos internacionales como la OCDE y el Banco Mundial. 

Sonia Lidia Tapia Álvarez, Angélica N. Noguera H, Silvino Piedras Sánchez, Magdalena 
Jiménez Valencia, Karina Hernández V., Silvia Álvarez Villegas, Daniel Meza Navarro y 63 
irmas más 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

23/06/11 CORREO ILUSTRADO 46 

La academia en la picota, señala 

La Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) atraviesa una época difícil. 
Estudiantes, trabajadores y académicos se enfrentan a la rectora Esther Orozco, 
acusándola sin sustento conocido de cuanto se les ocurre, contando para ello con la 
simpatía de algunos despistados. En la columna de Enrique Galván Ochoa (―LA UACM en 
la picota‖; La Jornada 20/06/11‖) se dice que sobre la UACM se ciernen... ―Diversos 
chantajes, violencia y ánimo destructivos‖... A quien se quiere descabezar es a la rectora. 
En este asunto se hace caso omiso de hipótesis. La única parece ser que Esther Orozco y 
Marcelo Ebrard están en contra de la universidad pública, sobre lo cual no conozco 
evidencia alguna. El problema de la UACM es fácil de entender pero difícil de remediar. 
Para entenderlo me ayudo de la opinión de un profesor de matemáticas de la UACM, 
quien me dice que algunos de sus alumnos son irrecuperables. Es indignante que hasta 
en la educación se manifieste la pésima distribución del todo bien, en este caso del 
conocimiento. No creo que Esther pueda resolver esto, como no lo resolvió el ingeniero 
Manuel Pérez Rocha. Por mi parte, propongo que el problema quizá disminuiría si a los 
alumnos de la UACM se les ofreciese primero recursos, destinados a remediar sus 
deficiencias en lo posible. Quienes hoy protestan deberían clamar por elevar el nivel 
académico de la UACM y el suyo propio en bien de la educación pública. 

Dr. Julio Muñoz Martínez (jmunoz@fisio.cinvestav.mx) 
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